

Рецензия
на учебное пособие Атабаевой Д.Т., Шукушевой Е.В.
«Теория и практика европейской интеграции»

В учебном пособии «Теория и практика европейской интеграции» под авторством Д.Т. Атабаевой и Е.В. Шукушевой, разработанном в рамках реализации проекта Эразмус+ Жан Монне Модуль 600571-EPP-1-2018-1-KZ-EPPJMO-MODULE “Theory and Practice of European Integration”, дается комплексное и системное освещение проблем европейской интеграции на стыке истории и современности.

Авторами последовательно рассматриваются теоретические аспекты европейской интеграции, проблемы региональной интеграции в Европе, а также особенности интеграции на постсоветском пространстве на примере взаимоотношений ЕС с ЕАЭС. Подобная структура изложения материала представляется логичной и справедливой. Учебное пособие состоит из трех частей, включающих двадцать три главы, в которых подробно описаны процессы европейской интеграции с учетом внутреннего и внешнего измерения.

Первый раздел подробно рассматривает исторические и теоретические основы европейской интеграции, начиная с анализа предпосылок и истоков интеграции, эволюции «европейской идеи» до сложного и противоречивого процесса институционализации Европейского союза, основных его принципов построения, что, в свою очередь, облегчает понимание рассматриваемой тематики.

Во втором разделе Европейский союз представлен как участник международных отношений, реализующий активную внешнюю политику, несмотря на широко распространившиеся настроения «евроскептицизма» и «евронигилизма», а зачастую и «евросклероза». Как отмечается в работе, Европейский союз продолжает демонстрировать завидную устойчивость, стабильность и способность к качественному совершенствованию, что подразумевает углубление интеграционных процессов. Расширение Европейского союза, совершенствование общей внешней и оборонной политики, процесс формирования «европейской идентичности», институциональные реформы в государствах-членах Союза, получили подробное освещение в данном разделе работы.

Третий раздел освещает вопросы многостороннего сотрудничества и взаимодействия двух интеграционных объединений ЕС и ЕАЭС. Авторами отмечаются как определенные достижения, так и противоречия на пути к их стратегическому партнерству.

Пособие сопровождается приложениями, в которых столь объемно представлены основные аспекты европейской интеграции и списком рекомендованной литературы. Наглядный материал в приложениях и список литературы позволяют заинтересованным лицам расширить свои знания в сфере европейской интеграции. Настоящее пособие отличает научная новизна и практическая значимость, что позволяет рекомендовать его преподавателям вузов, студентам, научным работникам и специалистам в области международных отношений и европейских исследований.

Рецензент:

доктор исторических наук,

профессор кафедры социально-политических дисциплин и Ассамблеи
Народа Казахстана

Карагандинского университета Казпотребсоюза

Абилов К.Ж.



Review
on the textbook "Theory and Practice of European Integration"
by D. Atabayeva, Ye. Shukusheva

The present textbook "Theory and Practice of European Integration" by D. Atabayeva and Ye. Shukusheva is designed in the framework of the Erasmus+ Jean Monnet Module 600571-EPP-1-2018-1-KZ-EPPJMO-MODULE "Theory and Practice of European Integration". The textbook gives a comprehensive and systematic coverage of the European integration issues at the intersection of history and modernity. The authors consistently consider the theoretical aspects of European integration, the problems of regional integration in Europe, the features of integration in the post-Soviet space on the example of the EU's relationship with the EAEU. This structure of the study material seems logical and fair. The manual consists of three parts, including twenty-three chapters, which thoroughly describe the processes of European integration.

The first section examines historical and theoretical foundations of the European integration, covering an analysis of the historical preconditions and origins of integration, evolution of the "European idea" into the complex and contradictory process of institutionalization of the European Union and its basic construction principles, which undoubtedly facilitates understanding of the complex topic.

The second section of the textbook presents the EU as an equal and powerful actor in international relations, where the Union pursues an active foreign policy, despite the widespread sentiments of Euroscepticism and Euronihilism, and often of Eurosclerosis. The European Union continues to demonstrate enviable resilience, stability and the ability to qualitatively improve, which implies deepening integration processes.

The enlargement of the European Union, improvement of the common foreign and defense policy, the process of forming a "European identity", institutional reforms in the member-states and other aspects were elaborated.

The third section covers multi-faceted cooperation and interaction of the two integration associations such as the EU and EAEU. The authors point out achievements, as well as contradictions on the way to the bilateral strategic partnership.

The manual is accompanied by appendices on different aspects of European integration and a list of references. The visual material in the appendices and references allow the interested parties to expand their knowledge on European integration and EU in general. This manual is distinguished by scientific novelty and practical significance, which makes it possible to recommend it to university teachers, students, researchers and specialists in the field of International Relations and European Studies.

Reviewer:

Doctor of Historical Sciences,

Professor of the Department of Socio-Political Disciplines and the Assembly of the People of Kazakhstan

Karaganda University of Kazpotrebsoyuz

Abilov K.Zh.

